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教師看電視──紅娘節目是否歧視離婚者？
微波

編按：最近接獲一位教師投稿，針對電視節目提出個人在性別相關議題上面的見解，
也期望其他老師多多觀察周遭的生活及文化現象， 發表個人的感想。

電視節目很早就有所謂「紅娘」節目，也就是在電視上幫人配對；早年最有名的節目是田文仲主持的「我愛紅娘」。近年來，先有所謂「來電
五十」節目，主要是幫青少年交異性朋友，並不涉及婚姻嫁娶。後來則有「非常男女」為二十幾到三十幾歲的男女配對，並且大受歡迎。但是
在「非常男女」中則非常強調這個節目的「目的性」──就是結婚。彷彿如果只是介紹成年男女彼此認識談戀愛而不一定為了結婚，就有「淫媒
」之嫌似的。

一開始，「非常男女」受到歡迎確實有其掌握到時代脈動的因素，例如「在主持人的選擇上，女主持人高怡平就表現為聰明大方，可以坦然談
論性事，勇於追問，和胡瓜平起平坐（不像以前「女人女人」時的崔麗心和趙寧「大哥」的強弱關係），彷如現代自主（未婚）女性的代言人
。節目在設計上有一見和二見鍾情，也就是來賓可以在選擇心儀對象上不斷改變主意，明示了在婚前多次愛情經驗與選擇的正當性，也暗示了
不必從一而終。在開播之初，這些都算是符合社會開放潮流的做法。不過，這個節目仍受很多主流框架的限制，例如，選擇鍾情對象時只能一
對一，而非一選多。還有，根據報載，製作單位對徵友報名有年齡和學歷的限制。更有甚者，我認為這個節目還對離婚者嚴重的歧視，為什麼
我會這樣說呢？

原來，自從「非常男女」這種配對節目流行後，就有不少離婚或喪偶者也想參加，但是電視台的政策一開始卻是
婉拒這些報名者，不但堅持報名者是「未婚」，而且是「從沒有結過婚」。天啊，為什麼有過婚姻經驗的人就不
能和沒有婚姻經驗的人配對呢？這是什麼道理？這不是在剝奪人們的選擇權嗎？

大概是台灣的失婚或離婚者想上這類節目的人越來越多，於是該節目偶而安排了一次全部都是離婚或喪偶者參加
，結果大受歡迎。不久後，另外一家電視台乾脆就開始用胡瓜和吳淡如做了一個專門為這些人服務的配對節目「
真情相對」，大致沿襲了「非常男女」的形式。

「真情相對」的配對邏輯一開始就是有過婚姻經驗的只能配同樣有過婚姻記錄的。這是對於有過婚姻經驗者在挑
選伴侶時的不當限制，明明在我們社會中已經有對離婚者許多的歧視，為什麼還要在這種有影響力的大眾媒體上繼續強化這樣的不當限制呢？
其實，許多實例都顯示了：很多從來沒結過婚的人會特別喜歡離婚者，反之亦然。例如，國外的許多例子都顯示，未曾結過婚的男士往往對離
過婚的女人情有獨鍾，大概是因為離婚女人的魅力性感和同居經驗，恰巧符合未曾結過婚男人的熱情需要。但是這類婚配的選擇都被目前紅娘
節目的不當限制所剝奪。總之，相愛才是婚姻的重要基礎，如果當事人彼此相愛，根本不在意對方的婚姻記錄或交友歷史，又何勞旁人置喙呢
？紅娘節目的目的就是配對，為什麼要預設立場的去設限呢？
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其次，「真情相對」之前的播出無不在誘導和偏重一股悲情的氣氛，好像離婚就是件很悲痛、很無奈的事。這似乎忽略了現代的離婚有很多不
同的面貌，很多人也是不痛不癢或歡天喜地的離婚，或者在離婚後反而高高興興、自由自在地過生活，總之，離婚後未必是悲情的、無奈的
情緒。另方面，站在心理健康的立場來看，即使有些人的離婚心情是悲情無奈，我們也不該去誘發這種會助長自憐自艾的情緒。但是這種節目
為什麼要誘導悲情呢？難道是害怕大家看到離婚者也可以快快樂樂地像那些沒有結過婚一樣的人？我們認為這種悲情的製造也是歧視的方式
之一。

最近「真情相對」開始偶而有未結過婚的人參加，有些人也快樂的肯定自己，這是好現象；希望這個現象的趨勢能夠繼續下去。

有趣的是，「真情相對」在形式上有一點和「非常男女」不同，那就是「真情相對」在最後選擇「
速配」時，可以不必一對一，一個人可以同時選擇好幾為來交往，但是「非常男女」卻限制參加者
只能選擇一位。這之中的差別對待也是耐人尋味的。我猜想，「真情相對」之所以容許參加者多
選擇，可能還是出於「同情」離婚者的施恩心態，這個施恩心態和歧視其實是一體兩面的。不過，
一個人能和幾個人速配並沒有什麼不好。畢竟，電視上短短的相處，很難有什麼深刻的認識，一個
人同時對一位以上有好感也是正常的。參加「非常男女」的人通常比較年輕，也沒有婚姻經驗，正
是需要多認識朋友的機會，好不容易上了電視，為什麼不能夠同時多選幾位呢？難道一定要在缺乏
選擇機會的情況下結婚，然後等到離婚後才能同時多選幾位嗎？

總之，電視的紅娘節目不應該對離婚者另眼看待，否則就有歧視之嫌，所以離婚者的「真情相對」
類節目應當和「非常男女」類的節目有同樣的氣氛，不應刻意有所區別或刻意去營造悲情氣氛。當
然最根本免除歧視的方式就是不對紅娘節目設限，不要刻意去區分有無結婚記錄的人。
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